

Curso de posgrado

Pobreza y Estrategias de Intervención Social

Fundamentos

La provincia de Tucumán, al igual que el resto de la región del NOA y NEA, es una de las zonas más castigadas por la pobreza en sus distintas manifestaciones, incluso las más extremas. A pesar de haber transitado cuarenta años de democracia, el problema no se ha modificado e incluso se agrava. La pobreza ya es parte del panorama cotidiano de la sociedad tucumana, lo que contribuye a su naturalización.

Existe una especie de “discusión permanente” en torno al mismo desde diferentes sectores de la sociedad interesados en la forma cómo se lo enuncia y también cómo se interviene, a pesar de no ser el tema central de la agenda pública por estos días . Las discusiones no siempre se fundamentan en el conocimiento sobre la problemática, más allá del que brindan los distintos métodos de medición que indican cuantas personas y/o familias se encuentran en esta situación, en función de parámetros que casi no se discuten.

Es necesario estudiar la producción y reproducción de este fenómeno desde sus múltiples aristas y condicionantes, tanto estructurales como subjetivos, prestando atención a la posición del conjunto de los grupos sociales.

La complejidad de la configuración del fenómeno de la pobreza, sus múltiples manifestaciones e impactos en las distintas etapas de la vida de las personas, así como los procesos que garantizan su reproducción, ameritan también el esfuerzo de abordarlo del modo más completo posible.

El curso que se ofrece, está orientado a brindar herramientas conceptuales ue habiliten el debate sobre la pobreza y permitan poner en valor el rol de los estudiosos de las ciencias sociales en torno a la misma. En este sentido, el análisis conceptual que se ofrece está dirigido a impactar en las prácticas y modos de intervención que los distintos profesionales desarrollan a la hora de enfrentarse directa o indirectamente con el problema.

Se propone que los procesos de estudio y reflexión sirvan a los efectos de iluminar los modos de interpretar y también de hacer a fin de ir consolidando una praxis sustentada que nos permita desentrañar los aspectos que garantizan su reproducción.

Objetivos del Curso:

Brindar herramientas conceptuales para el diseño de estrategias de intervención social en torno a la pobreza.

Promover la formulación de respuestas integrales, articuladas y fundamentadas ante la problemática compleja de la pobreza.

Ofrecer un espacio de integración/articulación entre los conocimientos trabajados y las prácticas sociales llevadas a cabo por los profesionales participantes.

Programa

Unidad I: La pobreza como objeto de estudio

Pobreza y cuestión social. Evolución de la conceptualización sobre la pobreza. Perspectivas de interpretación. La pobreza en América Latina. Pobreza y vulnerabilidad. Las formas graves de la pobreza. El marco conceptual de Bourdieu como herramienta para abordar el tema.

Bibliografía:

ALVAREZ LEGUIZAMON, Sonia, 2008, "La producción de pobreza masiva y su persistencia en el pensamiento social latinoamericano" en *Producción de Pobreza y Desigualdad en América Latina*, Bogotá: CLACSO. Recuperado de

BAYON, Cristina, SARAVI, Gonzalo, 2002, "Vulnerabilidad Social de la Argentina en los años noventa: impactos de la crisis en el Gran Buenos Aires" en KAZTMAN y WORMALD (Coord.), *Trabajo y Ciudadanía: Los cambiantes rostros de la integración y la exclusión Social en cuatro áreas metropolitanas de América Latina*, Ed: Fernando Errandonea

LEWIS, Oscar, 1967 "La cultura de la pobreza" en *Pensamiento Crítico*, Habana, número 7, páginas 52-66 nº 7 en www.filosofia.org

MURILLO Susana, 2008, "Producción de pobreza y construcción de subjetividad" en Alberto CIMADAMORE y Antonio CATTANI (coord.), *Producción de pobreza y desigualdad en América Latina*, Bogotá: Siglo del Hombre Editores

KAZTMAN Rubén, 1999, *Activos y Estructura de Oportunidades: Estudios sobre las raíces de la vulnerabilidad social en Uruguay*, Uruguay: CEPAL.PNUD

GUTIERREZ, Alicia B, 2007 "Herramientas teórico-metodológicas de un análisis relacional para los estudios de la pobreza" en *Ciencia, Docencia y Tecnología*, vol. XVIII,

núm. 35, pp. 15-33 Universidad Nacional de Entre Ríos Concepción del Uruguay, Argentina

Unidad II La exclusión social: Una caracterización para el debate

La exclusión social. Diferentes modos de interpretarla. Su desarrollo en la región. La propuesta de Loic Wacquant: dimensiones comprometidas. Pobreza y exclusión social en San Miguel de Tucumán: Un análisis comparativo.

Bibliografía:

CLEMENTE, Adriana, 2014, "Sobre la pobreza como categoría de análisis e intervención" en Adriana CLEMENTE (coord.), *Territorios Urbanos y Pobreza Persistente*, Buenos Aires: Espacio Editorial

SARAVI, Gonzalo, 2007, "Nuevas realidades y nuevos enfoques: exclusión social en América Latina" en Gonzalo SARAVI (editor) *De la pobreza a la exclusión: continuidades y rupturas de la cuestión social en América - 1a ed.* - Buenos Aires: Prometeo Libros.

DEL CASTILLO, Alejandra, 2014, "Un estudio de caso sobre la pobreza urbana en Gran San Miguel de Tucumán (Argentina) en los inicios del siglo XXI". III Jornadas Nacionales sobre estudios regionales y mercados de trabajo. Universidad Nacional de Jujuy (Facultad de Cs. Económicas y Unidad de Investigación en Comunicación, Cultura y Sociedad de la Facultad de Humanidades y Cs. Sociales) y Red SIMEL, San Salvador de Jujuy.

GONZALEZ María Gabriela, 2022, "La exclusión social en Tucumán: un análisis orientado a la intervención" en *Cátedra Paralela N°20 PP: 133-152*, Universidad Nacional de Rosario <https://doi.org/10.35305/cp.vi20.321>

NUN José, 1999, "El Futuro del empleo y la tesis de la masa marginal" en *Desarrollo Económico*, Vol. 38, N°152, Instituto de Desarrollo Económico y Social.

Unidad III: Pobreza y desafíos estatales

Pobreza y modos de intervención pública. Los modelos de bienestar y la importancia del trabajo. ¿Quién se hace cargo de la pobreza? Los desafíos de la institucionalidad. El modelo de las políticas públicas y la gestión de las necesidades

Bibliografía:

ALVAREZ LEGUIZAMON, Sonia, 2013, "La nueva economía política de la pobreza: diagnóstico y asistencia" en *Voces en el Fénix*, N°22, Buenos Aires: Facultad de Ciencias Económicas. Recuperado de www.vocesenelfenix.com

LECHNER, Norberto, 1997, "Tres formas de coordinación social" en *Revista de la CEPAL*, N° 61, Santiago de Chile: Naciones Unidas.

ESPING-ANDERSEN, 1993, *Los Tres Mundos del Estado de Bienestar*, Generalitat Valenciana: Edicions Alfons El Magnanim.

FRASER Nancy, 1991, "La lucha por las necesidades: esbozo de una teoría crítica socialista-feminista de la cultura política del capitalismo tardío" en *Debate Feminista* Vol 3. Recuperado de: <https://doi.org/10.22201/cieg>.

GOLBERT, Laura, 2005, "Los olvidados de la política social". X Jornadas Inter escuelas/Departamentos de Historia. Escuela de Historia de la Facultad de Humanidades y Artes, Universidad Nacional del Rosario. Rosario: Departamento de Historia de la Facultad de Ciencias de la Educación, Universidad Nacional del Litoral.

GONZALEZ María Gabriela, 2022, "La institucionalidad social y los desafíos que presenta el abordaje de la pobreza" en *Serie Políticas Sociales* Vol N° 5 Buenos Aires

Bibliografía Complementaria

BOURDIEU, Pierre, 2011, *Las Estrategias de la Reproducción Social*, Buenos Aires: Siglo XXI Editores

CASTEL, Robert, 2006, *Las Metamorfosis De La Cuestión Social*, Buenos Aires: Paidós.

MATUS, Carlos, 2007, *La Teoría del Juego Social*, Ed. UNLA

PAUGAM Serge, 2007, *Las Formas Elementales de la Pobreza*, Madrid: Alianza Editorial

SANTOS, Wanderley Guilherme, 2018, "Del laissez-faire represivo a la ciudadanía en receso" en BRINGEL Breno (Coord.), *Antología del pensamiento crítico brasileño contemporáneo* 1a ed. - Ciudad Autónoma de Buenos Aires: CLACSO

WACQUANT Loic, 2007, *Los Condenados De La Ciudad*, Siglo XXI Editores

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Carlos Matus', is centered at the bottom of the page. The signature is fluid and cursive, with a long horizontal stroke extending to the right.